
Noviembre de 2024. Nº 394/ 9.500 EJEMPLARES DE DIFUSIÓN GRATUITA

PERIÓDICO DE LA ASOCIACIÓN DE VECINOS EL TAJO DEL POLÍGONO RESIDENCIAL DE TOLEDO

Éxito del Congreso Nacional del Amianto

 El amianto a 
debate en Toledo
l l  El Congreso Nacional del 
Amianto celebrado en Toledo 
ha puesto en evidencia la 
necesidad de retirar las 75.000 
toneladas que aún quedan en 
nuestro barrio. Para 2025 tiene 
que estar hecho el mapa de 
edi� cios municipales que aún 
tienen este mineral cancerígeno 
en su interior.   Páginas 6 a 9 y 
editorial pág. 3.

 Tres años de la 
muerte de Lorenzo
l l  Una treintena de personas 
se han reunido para ofrecer un 
homenaje al joven asesinado 
en el barrio.       

Página 9.

 Cuidado con las 
baldosas rotas
l l La situación de deterioro de 
algunas de las baldosas de las 
calles del barrio han llevado ya 
a varios vecinos a urgencias. 
Pedimos al Ayuntamiento que 
tome cartas en el asunto. 

Página 17.

Calendario 
de la A.VV.

C/ Valdecarza, 14  
Toledo

Tfno. 925 24 54 39
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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la calle 
Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela R-24. 
Junto a los talleres de UNAUTO. 900 101 777. 
Horario: Miércoles, jueves y viernes: de 12:30 
a 19:30. Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 
y de 16:00 a 20:00. Lunes y martes: CERRADO. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 330 500
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

Felicidades para nuestra 
centenaria vecina: 102 años 
l l  Natividad Martín Sánchez, a sus 
102 años, ha visto ya muchas cosas. 
Pero, seguramente y dada su vitali-
dad, aún le quedarán muchas por ver.

Ella es nuestra vecina centenaria. 
Y es que el pasado 8 de septiembre 
cumplió la friolera de 102 años.

Natividad nació en Pulgar en en 
1922. Tuvo la friolera de siete hijos 
que le han dado diez nietos y diez 
bisnietos. Tuvo que afrontar la muer-
te de su marido con 52 años y salir 
adelante con su empuje y su coraje.

Cuando sus hijos montaron el Bar 
Las Torres, Natividad no dudó en 
echarles una mano, ya bien en el ne-
gocio, ya bien con los nietos.

Por eso, desde las páginas de VE-
CINOS queremos darle este bonito 
homenaje. Porque son muchos los 
abuelos y abuelas que, después de 
una vida de trabajo incansable, han 
sido el pilar para que sus hijos e hi-
jas pudieran seguir trabajando, cui-
dando de sus nietos. FELICIDADES. 

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

floreslolitoledo@gmail.com Flores y Plantas LOLI
plantasy floresloli
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El futuro de la A.VV. “El Tajo”, en el aire

l l  A punto de cumplir el medio 
siglo y la Asociación de Vecinos 
“El Tajo” se encuentra poco me-
nos que en la UVI. Y no, no es 
alarmismo, es la pura realidad.

El próximo 18 de diciembre ha-
brá una Asamblea General de So-
cios, como es preceptivo, para 
dar cuenta de todo lo que se ha 
hecho a lo largo del año, de las 
cuentas de la Asociación y del 
futuro. Y, tras ella, una Asamblea 
Extraordinaria en la que el actual 
equipo directivo presentará su di-
misión, tras diez años en el cargo.

Lo lógico sería que hubiera una 
candidatura de recambio para 
que todo siguiera su curso nor-
mal. Unos se van. Otros llegan.

Pero estamos a finales del mes 
de noviembre y, por el momen-
to, no hay nadie ni particular ni 
en equipo que quiera tomar las 
riendas. Recoger el testigo para 
continuar con la labor encomiable 

que se hace desde la asociación 
vecinal, la más longeva de Cas-
tilla-La Mancha.

Está claro que dar el paso ade-
lante requiere de conocimiento 
de la historia del barrio; de mu-
chas dosis de paciencia; de una 
buena mano izquierda; de poner 
al barrio y a sus necesidades por 
encima de otras cosas; de es-
tar dispuestas a dedicarle mu-
chas horas; de bregar con gente 
que ni entiende, ni comprende, 
ni le interesa hacerlo -porque 
ellos nunca lo harían- por qué 
alguien quiere trabajar por los 
demás, con los sinsabores que 
eso supone, por el simple hecho 
de hacerlo.

No es una perita en dulce. Eso 
desde luego. La lucha vecinal 
nunca lo ha sido. Pero lo que está 
claro es que gracias a estos hom-
bres y mujeres, hoy el barrio del 
Polígono -sí, del Polígono, que 

ese fue su nombre original y el que 
le puso la ciudad mucho antes de 
decidir que había que santificar-
le- no sería el barrio más grande 
de la ciudad.

Aunque a algunos les siga dan-
do pereza oír hablar de los “pio-
neros”, habrá que seguir hacién-
dolo. Porque ellos fueron los que 
dedicaron su tiempo a trabajar 
para tener todos los servicios que 
hoy tiene el barrio. Y, si ellos pu-
dieron hacerlo -incluso en la clan-
destinidad- con los recursos de 
hoy en día, parece que tenemos 
una obligación de seguir hacién-
dolo.

Dejar morir la Asociación de 
Vecinos “El Tajo” sería una ca-
tástrofe. Hay quienes han dado 
de lado lo que un día ensalzaron. 
Quienes han puesto piedras en el 
camino para que esta entidad se 
viera abocada al fracaso. Pero, lo 
cierto y verdad es que siempre 

ha habido personas que no han 
querido mirar nada más que ha-
cia adelante y han trabajado por 
seguir logrando un barrio mejor.

Por eso, es importante que el 18 
de diciembre se dé ese paso ade-
lante. No hay lucha sin sacrificio 
y este es el momento en el que el 
barrio te necesita. Necesita de tu 
trabajo, de tu tiempo, de tus co-
nocimientos, de tu saber hacer... 
para seguir construyéndolo. 

Se necesita un nuevo centro de 
salud, nuevas salidas y entradas 
al barrio, más seguridad, más ár-
boles, retirar todo el amianto que 
aún queda en el barrio, zonas de 
ocio, programas para los más jó-
venes... y todo eso se consigue 
desde el movimiento asociativo. 
Muchos de los que hoy están se-
guirán estando, para ayudar, para 
apoyar a los nuevos que lleguen. 
Pero tú tienes que dar ese paso 
adelante. Por tu barrio. Por ti.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 

925 23 13 45; 636 54 98 58

COORDINADORA: Ros Nogués

COLABORADORES: Carlos López, Die-
go de la Torre, Gema Ruiz, IES Juanelo 
Turriano y Alfonso X El Sabio, Jesús 
Alhambra, José Luis Calvo, José Luis 
Real, Juan Ruiz, Luis Ahijado, Orlando 
Lumbreras, Peña El Quejío, Pilar Oca-
ña, Sonia Méndez, y Vanesa García. 
FOTOGRAFÍA: Pedro Ignacio Fernán-
dez, José Luis González

PUBLICIDAD: Asociación de vecinos 
El Tajo

Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día 9 de diciembre en el 
correo avetajo1975@gmail.com o en la 
sede de la asociación. Tendrán un máxi-
mo de 1.600 caracteres con espacios y 
se entregarán en word, con las fotos en 
archivo separado. Deben ir firmados con 
el nombre completo.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo

Un profesional por cada español de a pie 

l l Las catástrofes de Valencia y 
Albacete han puesto en evidencia 
lo “profesionales” que somos los 
españoles para todo. Que hay un 
incendio, pues sabemos cómo 
hay que apagar el fuego. Que hay 
una operación quirúgica, pues 
sabemos cómo debería proce-
der el cirujano... vamos que so-
mos como el maestro liendres, 
que de todo sabe, pero que de 
nada entiende.

Y las catástrofes ocurridas en Va-
lencia y Albacete lo han puesto 

más que a las claras. Que la AE-
MET nos anuncia una DANA muy 
fuerte: “los meterorólogos siempre 
se confunden” y con esa máxima 
pasamos olímpicamente, unos de 
activar las alarmas y otros de ha-
cer caso de las mismas. 

Está claro que en nuestro país 
no estamos acostumbrados a 
este tipo de emergencias. Y eso 
quedó patente cuando el pasado 
año sonó la alarma en los móviles 
en Madrid que muchos denuncia-
ron que era una intromisión en la 

libertad de cada uno. Muy bien, 
pero a lo mejor eso salvó algu-
nas vidas.

Lo que ha sucedido ha sobre-
pasado todas las previsiones. La 
naturaleza es así. Y la humana 
más así todavía. Es una desgra-
cia, sobre todo cuando cuesta vi-
das, porque de lo demás se puede 
prescindir.

A partir de ahora tendremos que 
tener en cuenta que no somos pro-
fesionales de todo. Que el “cuña-
dismo” está muy bien para echar-

nos unas risas con los chistes, 
pero en la vida real es tramposo. 

Los responsables políticos tendrán 
que asumir que lo han hecho mal y 
que su negligencia ha costado vidas. 
Y aquí no hay colores ni signos po-
líticos. 

Y los vecinos tendrán que hacer 
lo mismo. Hay quienes no tuvieron 
oportunidad, pero también habrá 
quienes sabiendo lo que se venía 
encima hicieron caso omiso de las 
advertencias y ahora sufren las con-
secuencias.
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Enseñanzas del Tenorio
l l  Por los Santos eran típicas las 
representaciones de Don Juan 
Tenorio, de esta célebre obra de 
José Zorrilla. ¿Por qué? Pues 
porque gran parte de la obra 
transcurre en un cementerio y 
está muy presente el tema de 
la muerte. 
También hay otra obra teatral 
que se desarrolla en un cemente-
rio: Los verdes campos del edén, 
de Antonio Gala, de un hombre 
que no tiene dónde caerse muer-
to y se va a vivir al zaguán del 
panteón familiar.
Del Tenorio quería destacar tres 
cosas. La primera es que don 
Juan es un crápula que solo 
piensa en follar y por eso hace 
esa apuesta de acostarse con 
muchas mujeres, afrontando aún 
el reto que le falta: una mujer ca-
sadera y una novia a punto de 
ser monja. 
Don Juan no tiene escrúpulos y 
hace lo que sea para conquistar-
las. Es el arquetipo de quien ma-
neja a las mujeres, como si fue-
ran objetos de usar y tirar. Como 
enseñó Kant, las cosas se usan 
pero las personas no, porque no 
tienen precio, sino dignidad, son 
fines en sí mismas, no medios o 
instrumentos para algo. Esto su-
pone ver a cada persona como 
un ser único, especial, que mere-
ce un grandísimo respeto. Todo 
esto se lo pasa don Juan por el 
arco del triunfo. Todos hemos 
conocido algún donjuán de este 
tipo: un trepa, un jefe, un obseso 
sexual…que maneja a las perso-
nas como piezas de un ajedrez.
La segunda es que sucede algo 
imprevisible: don Juan se ena-
mora de doña Inés, la mujer que 
iba a ser monja. Y es que la vida 
es imprevisible, no obedece mu-
chas veces a nuestras órdenes. 
Como se dice en Parque Jurá-
sico (que es un intento de do-

mesticar la vida en ese famoso 
parque a través de la manipu-
lación genética):la vida se abre 
camino. Sí, porque es azarosa, 
insegura, se salta los planes de 
nuestra lógica.
Somos seres planificadores y 
queremos que todo se ajuste a 
lo que esperamos de ella, pero 
a veces no es así. De repente, 
don Juan se encuentra con que 
en el partido entre la genitalidad 
y el corazón, este va ganando 
por un gol (el amor tiene mucho 
de espontáneo, de flechazo). To-
dos hemos de asumir que la vida 
transcurre por unos derroteros 
que no esperamos, porque es 
experta en ir campo a través. 
El hombre propone y la vida dis-
pone, para bien o para mal. Pre-
cisamente la propia muerte en 
muchas ocasiones es un zarpa-
zo imprevisible.
La tercera es que, por interce-
sión de doña Inés, don Juan se 
arrepiente y eso le salvará en el 
último momento. Como Dimas, 
el buen ladrón que estaba cru-
cificado al lado de Jesucristo en 
el calvario. Arrepentirse supone 
asumir la posibilidad de cometer 
algún error y eso causa dolor y, 
llegado el caso, no se volvería a 
actuar de esa manera. Todos te-
nemos algo de lo que arrepentir-
nos. El que esté libre de pecado 
que tire la primera piedra. 
Por eso, no entiendo a esas per-
sonas que dicen que no se arre-
pienten de nada, que volverían 
a hacer lo mismo si su vida die-
ra marcha atrás. No creo en la 
existencia del Señor Perfectito. 
Todos tenemos algo de lo que 
arrepentirnos porque nada nos 
libra de incurrir en una equivoca-
ción, de dejarnos arrastrar por el 
mal (cada uno tiene su Caín par-
ticular), por las tripas de nues-
tro egoísmo. A veces exigimos 

a las personas un grado de san-
tidad inhumano, cuando todos 
estamos expuestos a la vento-
lera de nuestras debilidades y 
maldades. 
Por tanto, hay tres enseñanzas 
importantes del Tenorio: 
1.- Trata a las personas con dig-
nidad, con el respeto y el valor 
que merecen  (nada de cosifi-
carlas). 
2.- La vida es imprevisible, de 
modo que debes acostumbrarte 
a vivir con un grado de inseguri-
dad, pues no todo encaja en la 
cuadrícula de tus planes.  
3.- Nadie es perfecto, de modo 
que todos tenemos algo de lo 
que arrepentirnos.
 Arrepentirse es un acto de hu-
mildad que supone reconocer 
nuestra debilidad y eso conlleva 
un grado de grandeza
El epitafio de Antonio Gala es 
“Murió vivo”. Ojalá la muerte nos 
encuentre a todos muy vivos. Y 
vivos significa también que haya 
poco de nosotros en nuestro in-
terior porque nos hemos entre-
gado a los demás. Que cuando 
la muerte nos golpee, suene a 
hueco, porque estamos repar-
tidos en las personas que que-
remos.  De este modo, la muerte 
nos pillará vivos en los demás, 
viviendo en la memoria de otras 
personas. Porque, como se afir-
ma en la película Coco, la muerte 
total se produce cuando ya nadie 
te recuerda. Aunque no estemos 
aquí de cuerpo presente, pode-
mos tener un pequeñito aquí en 
la memoria de otras personas. 
Hasta que ya nadie nos recuerde 
y nos extingamos del todo; nues-
tro vivir desaparezca por com-
pleto, igual que la marea borra 
un nombre que estaba escrito 
en la arena de la playa.

Santiago Sastre

Parerga y Paralipómena 

l l  No estaba muerto, estaba de 
comida: 
Parece ser que el presidente de 
Valencia no se entera de nada. El 
martes 29 de octubre había una 
catástrofe ecológica y temporal 
en Valencia y en los pueblos de 
alrededor, pero no lo estaba ges-
tionando. Consideraba que era 
mejor hacer otra cosa; por ejem-
plo, comer. Una comida que duró 
desde las dos y media de la tarde 
hasta las cinco y media. Vamos, 
para hacer la digestión, incluso. 
Maribel Vilaplana atrae mucho 
más que gestionar bien una ca-
tástrofe, ya lo hemos entendido. 
A ver si dimite y se va pronto, 
pero no nos caerá esa breva. La 
derecha, cuando gestiona mal, 
echa la culpa a todo el mundo, y 
en esas estamos.

No es esquizofrenia, es fe-
minismo: La dimisión de Íñigo 
Errejón como portavoz de Sumar 
por prácticas machistas, incluso 
por algún tipo de agresión sexual 
(aunque eso se tendrá que ver 
judicialmente), ha sido un shock 
político, pero un shock que está 
dejando muchas cosas bastan-
te extrañas.

“LO DE ERREJÓN 

ES MACHISMO Y 
FEMINISMO CÓMO SE 
HA AFRONTADO”

La gente está muy desnortada. 
He oído muchas cosas, como, 
por ejemplo, que se está viendo 
un linchamiento feminista con-
tra Íñigo Errejón, aunque lo más 
peregrino es decir que el comu-
nicado de éste, abandonando la 
portavocía de Sumar, es el co-
municado de un esquizofrénico. 

Vaya, ahora resulta que accio-
nes como las que le denuncian, 
por acoso o por prácticas ma-
chistas, se arreglan con una pas-
tillita.

DEJEMOS EN PAZ A LOS 

ENFERMOS MENTALES 
QUE NO TIENEN NADA 

QUE VER EN ESTE 
ASUNTO

Para Íñigo Errejón, un comprimi-
do. Y para Benjamin Netanyahu, 
que ha matado a cincuenta mil 
personas, claro, debe de ser otro 
enfermo mental. Pues nada, otro 
comprimido. La cosa debe de ir 
de comprimidos. Aquí, cada vez 
que alguien haga algo que no esté 
demasiado bien, aportaremos to-
das las excusas peregrinas que 
se no ocurran. 

 LA DERECHA, CUANDO 
GESTIONA MAL, ECHA 

LA CULPA A TODO EL 
MUNDO, Y EN ESAS 
ESTAMOS

Pues no, señores. Esto es ma-
chismo, lo de Errejón, y feminis-
mo cómo se ha afrontado. El fe-
minismo es el que ha ganado. 
Dejemos en paz a los enfermos 
mentales, que no tienen nada que 
ver en esto. Esto es el machismo 
de alguno y el feminismo, espero, 
de la mayoría.

David Lucha
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“Gracias Conchi. Feliz Jubilación”

l l  Cerca de treinta años ha des-
empeñado sus funciones  de 
ordenanza Concepción Barta-
do Sánchez, ¡Nuestra Conchi! 
dedicándose al cuidado y buen 
funcionamiento del colegio ”Rosa 
Parks” (antiguo Jaime de Foxá), 
de nuestro barrio. 

Pero más importante aún es 
que esos cerca de treinta años 
los ha dedicado al cuidado de 
todos los niños y niñas que han 
pasado por él. 

Hoy son nuestros hijos e hijas, 
pero antes fueron otros, incluso 
fuimos nosotros mismos los pa-
dres del actual alumnado. 

Ha dedicado parte de su vida a 
nuestro centro, no solo al buen 
funcionamiento del mismo, que 
no es poco, sino a hacer de él con 
su presencia, un entorno familiar 
y seguro, convirtiéndose en un 
pilar fundamental para el colegio 
y, lo más importante, para noso-
tros como familias y para nues-
tros hijos.

UN  MERECIDO PREMIO.  Por encarnar 
los valores de cordialidad, 

compromiso y dedicación que 
persigue la Administración 
Educativa, el Gobierno de Castilla-
La Mancha le ha agradecido con 
una distinción, el ser una figura 
de confianza y apoyo emocional, 
alguien en quien el alumnado, el 
profesorado y las familias siempre 
pueden encontrar comprensión 
y empatía. Galardón que le ha 
sido entregado en la ceremonia 

q u e  h a  t e n i d o  l u g a r  e n 
conmemoración del “Día de la 
Enseñanza”.

Por eso, desde el AMPA del 
CEIP “Rosa Parks” “queremos 
rendirle también este sencillo ho-
menaje en forma de publicación” 
al que se une la redacción del pe-
riódico VECINOS.

Enhorabuena Conchi, te mere-
ces todo lo mejor.

NUEVO
BERLINGO
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El amianto mata y seguirá matando en los próximos 
años debido a alta exposición y su mayor prevalencia

l l  El amianto mata. De mane-
ra silenciosa. Tan despacio que 
cuando quieres darte cuenta, ya 
no hay solución. Y ha matado. 
Mata. Y seguirá matando. Por 
eso, ya ha dejado de ser un pro-
blema de salud laboral para con-
vertirse en un problema de sa-
lud pública.

Ésta es la principal conclusión 
a la que se ha llegado en el Con-
greso Nacional sobre el Amianto 
que se ha celebrado en Toledo el 
pasado 16 de noviembre. 

Expertos llegados de distintos 

Por eso, se espera que en los 
países occidentales, el aumento 
de casos de cáncer provocados 
por el amianto aumente progre-
sivamente en los próximos años, 
debido fundamentalmente a que 
este material ha sido utilizado de 
manera general en la construc-
ción, pero también en la fabrica-
ción de artículos de uso diario 
como las planchas, las tostado-
ras o las estufas catalíticas, en-
tre otros.

El mesotelioma es el cáncer es-
pecífico provocado por la exposi-

puntos del país e incluso desde 
Bruselas cierran filas en torno a la 
misma conclusión: el amianto es 
un asesino invisible y silencioso.

El problema fundamental es que 
existe mucho periodo de laten-
cia y, desde que un paciente se 
contamina, hasta que comienzan 
los primeros síntomas de enfer-
medad puedan pasar de 20 a 50 
años.

No existe una dosis mínima 
para desarrollar una cáncer pro-
vocado por el amianto. Una sim-
ple hebra puede contaminarnos. 

ción al amianto. En Inglaterra se 
diagnostica un caso cada cua-
tro horas. En España esta cifra 
va en aumento. Pero se ha des-
cubierto que hay otros cánceres 
que tienen también mucho que 
ver con la exposición al amianto 
como son el de pulmón, laringe, 
ovarios o colorrectal.

Los expertos concluyen que la 
mejor manera de prevenir estas 
enfermedades es la exposición 
cero. Porque cualquier otra, por 
mínima que sea, ya es un riesgo 
extremo. 

Amianto vs asbesto

Del latín amiantus o del griego ás-
bestos, que significa indestruc-
tible, el amianto o asbesto es el 
nombre que se le da a un grupo 
de seis minerales: amosita, cri-
sotilo, crocidolita y las formas 
fibrosas de tremolita, actinoli-
ta, y antofilita. Se conoce desde 
los primeros tiempos. Ya Marco 
Polo describió el amianto en sus 
viajes. En 1828 se inscribe la pri-
mera patente. En 1896 comienza 
a utilizarse en la primera fábrica 
de textil. En 1927 se diagnostican 
los primeros casos de asbesto-
sis. En 1945 epidemiógos ingle-
ses vigilan una fábrica ingelsa 
donde se producen un número 
elevado de cánceres de pulmón. 
En 1960 se publica el primer artí-
culo que vincula el amianto con 
el cáncer de pulmón. En España 
la utilización y comercialización 
del amianto está prohibida des-
de 2002 tras la Orden ministerial 
del 7 de diciembre de 2001. En 
2032, según la Directiva Europea 
2023/2668 tendrá que haberse 
retirado todo el amianto de los 
países de la Unión.

EL DATO
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Toledo sin amianto, Ya! El clamor de la A.VV. El Tajo
l l  “Toledo sin amianto, Ya! fue 
el grito unánime de los partici-
pantes en el Congreso Nacio-
nal sobre el Amianto, celebrado 
en nuestra ciudad el pasado 16 
de noviembre. Porque, a pesar 
de que hay quienes siguen cre-
yendo que este asesino invisible 
solo existe en el barrio del Polí-
gono, lo cierto y verdad es que 
en toda la ciudad aún quedan 
restos de amianto en distintas 
construcciones.

En las cuatro mesas en las que 
se debatió en el Congreso, los es-
pacialistas abordaron esta pro-
blemática desde los puntos de 
vista sanitario, técnico-medioam-
biental y jurídico. Pero también 
hubo tiempo para conocer, de 
primera mano, a trabajadores 
afectados por la exposición al 
amianto, venidos de distintos 
puntos de España.

TODAS LAS FORMAS DE AMIANTO SON 

CANCERÍGENAS. Los especialistas 
sanitarios coinciden en que todas 
las formas de amianto son 

cancerígenas para los seres 
humanos. 

Según el Patólogo del HUT 
(Hospital Universitario de Tole-
do) y profesor de la UCLM, Juan 
Ruiz, desde el año 2000 se han 
detectado un total de 35 casos 
de mesotelioma en Toledo. Este 
tipo de cáncer, provocado única y 
exclusivamente por la exposición 
al amianto, no solo ha afectado 
directamente a trabajadores de 
Ibertubo, la extinta empresa que 
depositó alrededor de 90.000 to-
neladas de este componente de 
fibrocemento en distintos puntos 
del barrio, sino también a sus fa-
milias, a los vecinos de las vivien-
das adyacentes, a los trabajado-
res de empresas próximas  y a 
personas que en ningún caso ha-
bían trabajado en Ibertubo o te-
nían contacto con él, entre otros. 

La afección del amianto en tra-
bajadores de Ibertubo está muy 
bien estudiada, pero lo que no se 
sabe tanto es cómo afecta a la 
población en general, ni a las pa-
rejas, familiares o vecinos de los 

Oncología Médica explicó en el 
Congreso que se está empezando 
a utilizar la Inmunoterapia, como 
alternativa a la quimioterapia, en 
pacientes oncológicos de 
pulmón. “Antes se trataba a todos 
los pacientes por igual, pero hoy 
se diagnostica mejor porque 
hemos mejorado la tecnología 
y se puede adecuar mejor 
también el tratamiento a cada 
paciente”.

La inmunoterapia se está utili-
zando en este tipo de pacientes 
“con  muy buenos resultados”, 
apunta Cruz. “Conseguimos que 
el paciente viva más y mejor. No 
se ha conseguido, sin embargo, 
la supervivencia total”.

En España, señala la doctora, 
todavía no se trata a todos los 
pacientes de mesotelioma con 
inmunoterapia. “Pero hay avan-
ces”, señala. 

“Está claro que no tiene cura, 
pero si con los nuevos tratamien-
tos conseguimos tiempo de vida, 
eso es mayor tiempo de investi-
gación y eso se traduce en vida”.

En 2025 estará el 
mapa del amianto

El alcalde de Toledo, Carlos Ve-
lázquez, ha asegurado que en los 
presupuestos de 2025 se va a 
destinar una partida para realizar 
el “mapeo” de los edificios pú-
blicos que tienen amianto. “Este 
mapa no lo va a hacer nadie por 
nosotros. Es nuestro deber”, se-
ñaló. Un deber para el que des-
de la Asociación de Vecinos “El 
Tajo” se pide que se prepare una 
buena partida presupuestaria, 
porque en un barrio de 13.000 
habitantes de Barcelona se han 
destinado solo 250.000 € para 
la realización de este inventa-
rio que tiene que estar en 2025. 

trabajadores. Por eso, trabajos 
como los del doctor Josep Tarrés 
son muy importantes para saber 
a qué nos exponemos.

“El viento es muy caprichoso - 

explica- por eso cuando hay un 
vertido, las partículas más peque-
ñas pueden llegar a cualquier si-
tio y contaminarlo”, del mismo 
modo que a Toledo llegan partí-
culas del Sahara. 

CUIDADO CON LOS FOCOS NO VISIBLES. 

Como apunta la neumóloga 
Carmen de Diego “hay que tener 
mucho cuidado con los focos no 
visibles del amianto”, porque “solo 
u n a  f i b r a  s i r v e  p a r a 
contaminarnos”. Y es que, el 
amianto “tiene una forma y un 
tamaño ideales para entrar en los 
pulmones y no salir. Una vez que 
entra en nuestros pulmones, se 
desencadenan una serie de 
respuestas en nuestro organismo 
que llevan al desarrollo del 
cáncer”.

Por eso, los especialistas coin-
ciden en que la única forma de 
prevención es la exposición cero.

TERAPIAS NOVEDOSAS. La oncóloga 
Patricia Cruz, representante de 
l a  Soc iedad Españo la  de 
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Hay que demandar cuando  
se conoce el diagnóstico

l l La primera demanda colectiva 
que se puso en España, por parte 
de afectados por el amianto, fue 
en el año 2014. Hasta entonces 
se habían puesto otras denun-
cias, pero a título individual, se-
gún explicaron en el Congreso 
Nacional del Amianto, las abo-
gadas Esther Pérez Martínez y 
Esther Costa Rosell, socias del 
Colectivo Ronda.

Por eso, conminaron a los afec-
tados en Toledo a llevar a cabo 
estas demandas. Y es que, por 
primera vez, una sentencia judi-
cial considera acreditado que la 
exposición al amianto, presen-
te tanto en los convoyes como 
en las instalaciones del Metro de 
Barcelona,   especialmente en los 
túneles, es responsable de la de-
función de un ex trabajador de 
la empresa municipal de trans-
porte suburbano. Así lo consi-
dera acreditado el Juzgado de 
lo Social número 8 de Barcelo-
na, que señala con contundencia 
que el contacto continuado con 

el amianto es «con casi absoluta 
certeza» el origen del mesotelio-
ma pleural que en el 2019 acabó 
con la vida del finado, quien entre 
1988 y 2008 trabajó en el Metro, 
primero como auxiliar técnico en 
instalaciones eléctricas y poste-
riormente como especialista del 
servicio digital de voz y datos, «en 

contacto directo con los convo-
yes y con el sistema eléctrico del 
metro de Barcelona».

Hay que tener en cuenta que 
solo puede pasar un año desde 
que se diagnostica la enferme-
dad hasta que se demanda, por 
eso, los tiempos en este caso son 
muy importantes. 

l l Para trabajar con el amianto es 
necesario tener en cuenta la peli-
grosidad del material. A partir de 
este momento, hay que recurrir a 
empresas especializadas en des-
amiantación, no sirve cualquier 
empresa, para proceder a su re-
tirada, una vez se haya confirma-
do su presencia. 

Según explica Narciso Jiménez, 
de la Plataforma de amianto en 
España, las empresas tienen que 

¿Cómo hay que retirar el amianto con totales garantías?
tener planes específicos para es-
tos fines. 

Hay que proceder a explicar a 
los vecinos que se va a proceder 
a la desamiantación y acordonar 
la zona. Después se procederá 
al encapsulamiento del amianto, 
para proceder a su retirada. Se 
realizará una limpieza de la zona 
y finalmente se trasladará a una 
planta especial para productos 
tóxicos.

Además, los trabajadores que 
manipulen el amianto tendrá que 
llevar EPI’s (Equipos de Protec-
ción Individual) .

Ni sirve cualquier empresa, ni 
sirve hacer un agujero en la tierra 
y tapar el amianto, porque al no 
estar encapsulado seguirá con-
taminando y cualquier desastre 
medioambiental como el ocurri-
do en Valencia puede volver a 
sacarlo a la superficie. 
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José Lorenzo: Dos décadas de lucha  
contra el amianto

l l  Toledo fue escenario el pasa-
do 16 de noviembre del primer 
Congreso Nacional del Amianto, 
un evento donde las víctimas y 
especialistas analizaron los de-
safíos que plantea este mineral 
tóxico. Entre los asistentes esta-
ba José Lorenzo Zúñiga, un hom-
bre navarro de 73 años que lleva 
22 conviviendo con los efectos 
del amianto, una enfermedad que 
lo ha marcado tanto física como 
emocionalmente, pero que no ha 
logrado quebrantar su espíritu. 

José recuerda cómo comen-
zó todo tras tener un inciden-
te. “Tuve una caída y, aunque al 
principio no parecía grave, con el 
tiempo había un dolor que persis-
tía. Me dijeron que fuera al médi-
co de cabecera, pero nadie que-
ría hablarme claro de lo que me 
pasaba”, relata. 

La razón, según explica, es que 
el médico de cabecera también 
era el médico de la empresa en 
la que trabajaba. 

CONTACTO DIRECTO. Durante años, 
José realizó labores de limpieza 
en los hornos de una fábrica de 
galletas, hornos que estaban 
recubiertos de amianto. “Nos 
mandaban tirar el amianto como 
si fuera cualquier basura. No había 
información ni precaución”, relata 
d e j a n d o  e n  ev i d e n c i a  l a 
desprotección que marcaba las 
condiciones laborales. 

A pesar de la magnitud del diag-

personas que sufren esta enfer-
medad, y que han fallecido cre-
yendo que tienen un cáncer de 
pulmón por ser fumador y no por 
consecuencia del amianto”.

“NO PUEDO DEJAR DE 
LUCHAR”

El juicio ha sido un camino difícil, 
que ha requerido testimonios de 
antiguos compañeros de trabajo. 
José agradece profundamente su 
apoyo, aunque reconoce que fue 
un proceso delicado. “Recuerdo 

cuando mi abogada insistía en que 
necesitaba testigos para fortale-
cer mi caso. Yo le decía, prefie-
ro perder antes que meter a un 
compañero en problemas. Al fi-
nal, algunos accedieron y estoy 
enormemente agradecido”. 

Asistir al Congreso Nacional del 
Amianto le permitió no solo com-
partir su historia, sino escuchar 
las de otros que, como él, se en-
frentan al impacto de este mate-
rial en sus vidas. A pesar de las 
dificultades, José no pierde la es-
peranza. “Cada día es una lucha, 
pero también es una oportunidad 

nóstico, José ha tenido lo que él 
llama “suerte dentro de lo malo”. 

Aunque tiene placas pleurales 
en los pulmones, un daño carac-
terístico provocado por la exposi-
ción al amianto no ha desarrolla-
do cáncer. “De momento no hay 
tumores, pero las placas crecen, 
y uno nunca deja de pensar en 
esa posibilidad”, explica. Su tra-
tamiento incluye el uso de inhala-
dores, que le ayudan a mantener 
una calidad de vida. 

ANANAR. Desde 2019, José forma 
parte de la Asociación Navarra de 
Víctimas del Amianto (ANANAR), 
un colectivo que le ha brindado 
apoyo y visibilidad en su lucha. 
Sin embargo, su camino no ha sido 
f á c i l .  “C u a n d o  te  d a n  u n 
diagnóstico así lo primero que 
piensas es que te vas a morir”, 
admite. 

El proceso judicial que empren-
dió lleva años en marcha y ha 
sido una montaña rusa emocio-
nal para José y su familia. “Creo 
que debí denunciar antes, pero 
siempre tienes ese miedo de lo 
que pueda decir la gente, o inclu-
so de las represalias”, confiesa. 

Sin embargo, con el tiempo y 
el apoyo de su entorno decidió 
dar el paso. “No puedo dejar de 
luchar. He dicho a mi hija y a mi 
mujer que, si cuando yo muera 
esto sigue sin resolverse, tienen 
que continuar con la batalla. Esto 
no es solo por mí, es por todas las 

para seguir adelante y hacer oír 
nuestra voz. No podemos que-
darnos callados, porque esto no 
es solo mi historia, es la de mu-
chas familias que han perdido a 
sus seres queridos o que, como 
yo, siguen luchando”. 

La historia de José Lorenzo 
Zúñiga es una lección de resis-
tencia y compromiso. Es el reflejo 
de una lucha colectiva por jus-
ticia, dignidad y la erradicación 
de un material que ha cobrado 
demasiadas vidas. 

Texto: Lucía Sánchez.
Foto: eldiario.es

Toledo, la ciudad europea con mayor 
concentración de amianto

l l Para los negacionistas del cam-
bio climático y para los que cie-
rran los ojos pensando que el 
problema del amianto es solo 
del barrio del Polígono hay ma-
las noticias: la primera es que las 
fibras de amianto se propagan 
por el aire y la segunda que los 
vertidos cercanos al arroyo Ra-
mabujas llegan al río Tajo que 
baña prácticamente toda la ciu-
dad. Solo basta una pequeña fi-
bra de amianto para contaminar-
nos. Y aunque se haya desviado 
el curso del arroyo, todavía que-
dan restos que están expuestos 
después de la última DANA.

Éstas son algunas de las con-
clusiones a las que se han llegado 

en la mesa Técnica y Medioam-
biental del Congreso Nacional del 
Amianto celebrado en Toledo.

Nuestras mascotas también es-
tán expuestas, por lo que llevarlas 
a pasear por zonas donde existen 
vertidos es un suicidio.

EN EL BARRIO AVANZADO. Una de la 
zonas más problemáticas es el 
llamado “barrio avanzado” que 
a pesar de estar perimetrado tiene 
un exiguo cartel que dice “Peligro, 
amianto”, pero al que acceden 
los vecinos por una parte que ha 
s ido manipulada.  “Hemos 
d e n u n c i a d o  - a s e g u r a  l a 
coordinadora de la A.VV. “El Tajo”, 
Gemma Ruiz, que la Consejería 

de Fomento quiere vender esa 
parcela para la construcción de 
viviendas”.

Desde la entidad vecinal han 
pedido por activa y por pasiva 
que se “pongan a trabajar en su 
retirada” y es que, como asegu-
ran los expertos la retirada del 
amianto debe hacerla una em-
presa experimentada y certifi-
cada, en varias fases  y con to-
das las medidas de protección 
de sus trabajadores necesarias 
para evitar su contaminación. 
Hacer un agujero y taparlo no 
es retirarlo.

RETIRADA PELIGROSA. La retirada 
que se hizo en 2022 dejó en 

evidencia cómo se trataron los 
restos y cómo se expuso, de 
forma innecesaria, a todos los 
vecinos.

Toledo es la ciudad europea 
más afectada. De las 90.000 to-
neladas aún queda 75.000 por re-
tirarse, por lo que desde “El Tajo” 
apuntan a la solicitud de Fondos 

Europeos para ayudar a acome-
ter la desamiantación.

“Creemos que es un problema 
económico, pero nosotros de-
cimos que si cuesta mucho di-
nero la retirada, ¿cuánto van a 
costar los tratamientos médicos 
de las personas afectadas por el 
amianto? 
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Justicia para Lorenzo, 
tres años después
l l  Tres años han pasado del 
asesinato de Lorenzo Pompiliu. 
Tres años en los que la familia si-
gue esperando respuestas. Tres 
años de angustias, de silencios, 
de incomprensión. Porque para 
el padre del joven “todavía  hay 
muchas preguntas sin contes-
tar”.

A Lorenzo le asesinó un loco con 
una katana. Pero para su familia, el 
silencio que arroja la investigación 
es como si volvieran a asesinarle.

Constantin, el padre de Lorenzo 
insiste con la desesperación pro-
pia del que  sabe que cada vez las 
cosas se ponen más difíciles, que 
“si fuera el hijo de un policía ha-
bría estado solucionado en cinco 
minutos, pero para nosotros que 
comemos pan con cebolla todos 
los días no hay justica. La Justi-
cia tiene una cara para los ricos y 
otra para los pobres”, sentencia.

Un año más, amigos, vecinos, 
familia, compañeros de instituto 
se dieron cita en el parque lineal 
del barrio, en el lugar donde aquel 
30 de octubre fue asesinado Lo-

renzo y hoy existe un improvisado 
altar. Allí tomó la palabra por pri-
mera vez su madre, Marilena. “Mi 
corazón está lleno de recuerdos 
de Lorenzo; mi casa está vacía; 
el mundo está vacío”, señala y re-
conoce que, en parte, ha perdido 
la “esperenza” de que algún día 
la policía se presente en su casa 
para decirles que han detenido 
al asesino.

Marilena se recompone y con 
la emoción del momento insiste 
en que “a veces olvidamos, pero 
nunca le olvidaremos. No vamos 
a parar hasta que encuentren al 
criminal que asesinó a mi hijo, que 
sigue en la calle”. En esta ocasión, 
a la familia la acompañaban una 
treintena de personas. Dicen que 
cada año se concentran menos. 
“Hoy era una mala hora”, señala 
alguna vecina. Otros dicen que 
“seguiremos aquí hasta que se re-
suelva, se lo debemos”, mientras 
sus padres aseguran que “aunque 
al final solo vengamos su padre 
y yo al parque Lineal, aquí esta-
remos los dos”.

En el homenaje también estuvo 
su amigo Álvaro García, el que le 
acompañaba la noche del asesi-
nato. Tiene la mirada perdida. Él 
no va a olvidar nunca lo que suce-
dió. Su familia también está pre-
ocupada por el impacto psicoló-
gico que supone para este joven.

Miguel Ángel da un paso ade-
lante y habla de Lorenzo. “Es la 
mejor persona que he conocido. 
Le gustaba jugar al ordenador y 
era feliz cuando estaba con no-
sotros. Tendrá siempre un hueco 
en nuestro corazón”.

La investigación se encuentra 100 % activa

La inspectora Olga Lizana, jefa de la brigada de la policía judicial de la 
Comisaría Provincial de Toledo, ha confirmado que continúan investi-
gando y que el caso sigue abierto en el ámbito policial, al margen de lo 
que determinen los juzgados, aunque reconoce que «el tiempo juega en 
contra» de los investigadores. Lizana ha defendido que, aunque el autor 
todavía es desconocido, durante los últimos años han barajado «una se-
rie de candidatos». En el plano judicial se ha decretado el sobreseimiento 
provisional de la causa por parte del juzgado, y la Audiencia Provincial 
de Toledo ha rechazado, a principios del mes de octubre, el último re-
curso presentado por los abogados de la familia para que se reabriese 
el caso en sede judicial.

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!
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X Aniversario de la 
Feria de la Ciencia
l l  La Feria de la Ciencia está de 
cumpleaños. En este 2024 cum-
plirá su décimo aniversario. Por 
eso, desde la organización han 
querido tirar la casa por la ven-
tana para preparar un programa 
lleno de actividades para todos 
los públicos.

La Feria se desarrollará los días 
28 y 29 de noviembre en el Cen-
tro Social del Polígono de 10 a 
20 horas y el sábado, día 30 de 
noviembre, de 12 a 14 horas en 
el bar Uthopía del Paseo Fede-
rico García Lorca.

¿Sabría cómo reparar su elec-
trodoméstico estropeado? Pues 
el jueves, 28 de noviembre, se lo 
explican en el primer taller que 
tendrá lugar en la Feria.

También habrá tiempo para co-
nocer robótica accesible, papiro-
flexia, el micromundo del suelo... 
talleres, charlas y exposiciones 
para hacer llegar la ciencia a cada 
uno de nosotros. Y, desde exper-
tos consagrados hasta alumnos 
de nuestros institutos, todos ten-
drán cabida en esta gran Feria de 
la Ciencia.

En marcha el programa para la prevención 
de la ceguera en pacientes diabéticos
l l  El Gobierno de Castilla-La Man-
cha va a poner en marcha, este mes 
de noviembre, un programa de cri-
bado de ámbito regional para la pre-
vención de la ceguera en pacientes 
diabéticos, cuyo objetivo es poner 
en manos de los profesionales de 
Atención Primaria la detección pre-
coz y derivación a los servicios de 
Oftalmología de los pacientes con 
retinopatía diabética que necesiten 
tratamiento, reduciendo así la pér-
dida visual debido a esta patología.
 Para desarrollar este proyecto, el 
Ejecutivo regional ha destinado 2,5 
millones de euros a la adquisición 
de un total de 85 retinógrafos no mi-
diátricos, que han sido distribuidos 
en otros tantos centros de salud de 
todas las gerencias del SESCAM, y 
que han sido financiados con fon-
dos procedentes del Ministerio de 

Sanidad a través del Plan de Acción 
de Atención Primaria y Comunitaria. 
Además, se está llevando a cabo un 
completo programa formativo para 
los profesionales.

Así lo avanzó el director gerente 
del SESCAM, Alberto Jara, du-
rante la inauguración de la jor-
nada “Prevención de la ceguera: 
trabajando juntos en un proyecto 
para las personas”. 

“Este proyecto regional de gran 
alcance es un síntoma del camino 
correcto hacia la transformación de 
nuestro sistema sanitario basado en 
un cambio de paradigma”, ha seña-
lado Jara.

Castilla-La Mancha ocupa el se-
gundo lugar a nivel nacional en cuan-
to a prevalencia de discapacidad vi-
sual, con una tasa del 3,20 por ciento 
debido, en buena medida, a una ma-

yor proporción de población enve-
jecida, a una mayor prevalencia de 
diabetes y también, probablemente, 
a un mejor registro de la enferme-
dad. En España hay 5,3 millones de 
personas con diabetes, de las que 
aproximadamente un 25 por ciento 
presentan algún tipo de retinopatía 
diabética.

El buen manejo de esta pato-
logía implica, en primer lugar, la 
identificación de aquellos pacien-
tes con riesgo de padecer pér-
dida visual por la diabetes antes 
de que el daño sea irreversible. 
A este respecto, el programa co-
laborativo que se va a poner en 
marcha en Castilla-La Mancha, 
y que vienen desarrollando des-
de hace años en algunas geren-
cias, comienza en la consulta de 
Atención Primaria.

Cuatro puestos de frutas y 
verduras en el mercadillo
l l  El concejal de Promoción Eco-
nómica y Empleo en Toledo, Juan 
Marín, ha anunciado que, has-
ta el 15 de diciembre se abre el 
plazo para solicitar puestos de 
venta ambulante para 2025, tanto 
para los mercadillos del martes, 
en Santa Teresa, y del sábado, 
en el Polígono, como para los que 
se ubican en otros lugares de la 
ciudad en función de fechas se-
ñaladas en el calendario.

En este sentido, “se prevé que 
el mercadillo del martes cuente 
con cinco puestos de venta de 
frutas y verduras, mientras que el 
del sábado dispondrá de cuatro”, 
ha informado Marín, quien ha pre-
cisado que se aprovechará este 
periodo, hasta el 15 de diciem-
bre, “para adjudicar los puestos 
vacantes en ambos mercadillos, 

19 en el del martes y 13 en el del 
sábado”.

SORTEO EL DÍA 19.  Las solicitudes 
se pueden presentar a través en 
la página web del Ayuntamiento, 
además de en e l  Registro 
M u n i c i p a l ,  p r e s e n c i a l  o 
telemáticamente. La adjudicación 
de los puestos se llevará a cabo 
a través de un sorteo público que 
tendrá lugar el 19 de diciembre 
en el Centro Cívico de Buenavista, 
s e g ú n  h a  i n f o r m a d o  e l 
Ayuntamiento en nota de prensa.

Así que, si todo marcha como 
se prevé, a partir del próximo año 
podremos comprar frutas y ver-
duras en los mercadillos de la ca-
pital, además del resto de pro-
ductos que hasta el momento se 
ofertaban en los mismos. 
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Presentada la plataforma  
‘Toledo por la Sanidad Pública’

l l  El colectivo “Toledo por la Sa-
nidad Pública” ya es  una reali-
dad. El pasado mes de octubre 
se presentaba en sociedad en el 
Centro Social del barrio, para lo 
cual tuvo como padrinos a miem-
bros de la Plataforma por lo Pú-
blico de Villarrobledo y Comarca. 

Sin ninguna duda, cada vez au-
menta más la preocupación y el 
interés de las personas por la de-
riva asistencial de la Sanidad Pú-
blica en todas las áreas de salud, 
ya que no hay respuesta institu-
cional a la situación, y aunque el 
juego político de culpas busque 
confundir intencionadamente a 
la opinión pública en este asun-
to vital, se ve cada vez más cla-
ramente que en el desmantela-
miento del Sistema Nacional de 
Salud en favor del negocio priva-
do, colabora con más o menos 
intensidad todo el espectro po-
lítico institucional, ya que en los 
más de 20 años de desmante-
lamiento y privatización han go-
bernado o ayudado a gobernar 
todos los partidos, sin que las le-
yes que permiten esta situación 
se hayan derogado. 

De todo esto se pudo hablar 
en el mencionado acto en el que 
quedó constatado que la priva-
tización directa o indirecta de la 
atención sanitaria es la causan-
te de las carencias actuales en el 

colectivamente el proceso de des-
mantelamiento, que comienza por 
la Atención Primaria y el servicio en 
zonas rurales, y se extiende hacia la 
atención especializada y a los hos-
pitales urbanos”. 

Lo principal es acabar con la priva-
tización en todas sus formas dentro 
del sistema público, derogar la Ley 
15/97 y algunos artículos de la Ley 
General de Sanidad, y por supuesto, 
abrir las decisiones y gestión sobre 
el sistema sanitario a profesionales 
sanitarios y a usuarios.

No tendremos una Sanidad Pú-
blica hasta que no participemos 
en las decisiones y en la gestión 
de la misma.

Leila Ghanem, de 
corazón en Toledo

l l  No estuvo en presencia. Pero 
sí de corazón. Su voz se dejó oír 
en forma de entrevista traduci-
da. La de la antropóloga libane-
sa, dirigente comunista y analista 
de Oriente Medio, Leila Ghanem.

Su vida quedó marcada por seis 
guerras devastadoras en su país 
que afilaron su mirada sobre una 
región donde la crueldad y el sal-
vajismo han alcanzado grados 
espeluznantes.

“Occidente ha invertido 76 años 
(desde la ocupación de Palestina 
en 1948) en la creación de una 
entidad colonial en el mundo ára-
be-musulmán, reforzándola y ar-
mándola hasta los dientes y justo 
ahora no puede dejar caer al ente 
sionista. Este occidente, que se 
negó a resolver la ‘cuestión ju-
día’ en Europa como propugnó 
Marx, decidió hacerlo mediante 
el proyecto colonial sionista, en-
viando a los judíos a Palestina y 

expulsando a su pueblo”, expli-
ca Ghanem.

A la lectura de esta entrevista, 
en forma de manifiesto, asistieron 
una treintena de personas pre-
ocupadas por el rumbo de los 
acontecimientos y por el deve-
nir futuro del pueblo palestino.

“Israel quiere terminar la guerra 
del 48, y para ello utilizará todos 
los medios posibles -insiste- in-
cluso el exterminio”.

“Casi 50.000 muertos, 93.000 
heridos, miles de desapareci-
dos bajo los escombros y 600 
familias que faltan en el registro 
significa que el 60 % del pueblo 
palestino es mártir o está heri-
do”, apunta.

“Cambiar el equilibrio de poder 
es lo que busca la coalición que 
constituye el Eje de la Resisten-
cia de Gaza, el sur del Líbano, 
Siria, Iraq y Yemen y ahora tam-
bién Irán”, concluye.

servicio público. Se podría decir 
que cuanto peor le vaya a la pú-
blica mejor le va a la privada. Ya 
sea en el aumento de las pólizas 
-de quienes se lo pueden permi-
tir- o indirectamente a través de 
conciertos y derivaciones a clí-
nicas privadas dentro del presu-
puesto público, en Toledo, en la 
región y en España. 

La Plataforma de Villarroble-
do lleva tres años de moviliza-
ción en su área sanitaria. A través 
de concentraciones-asambleas 
mensuales en el Hospital de Villa-
rrobledo, “no solo denunciamos 
públicamente la situación, tam-
bién contrastamos y deliberamos 

APACE reclama 
más viviendas

l l  APACE Toledo pide a la Ad-
ministración que se comprometa 
a un incremento de recursos de 
atención diurno y residencial, así 
como a una financiación adecua-
da de los centros de día para las 
personas con grandes necesida-
des de apoyo.

Esta es una de las principales 
reivindicaciones que ha realizado 
la organización, para conmemo-
rar el Día Mundial de la Parálisis 
Cerebral.

En el acto, que se enmarca den-
tro de las acciones de la campaña 
“Envejecer. Decidir. Vivir” puesta 
en marcha por APACE Toledo jun-
to a Confederación ASPACE, se 
ha procedido a la lectura del ma-
nifiesto elaborado con motivo de 
este día. Un manifiesto en el que 
se pone de relieve las principales 
preocupaciones respecto al enve-
jecimiento de las personas con pa-

rálisis cerebral y, especialmente, la 
necesidad de que la Administra-
ción dé cobertura completa a las 
soluciones habitacionales oferta-
das por el Movimiento ASPACE. 

“En la actualidad, existe una es-
casez de recursos residenciales y 
viviendas, que hace que las fami-
lias tengan que asumir el cuidado 

de sus hijos, a pesar de ser padres 
y madres de edad avanzada. Es 
preciso indicar que las adminis-
traciones solo cubren, de media, 
un 66% de cada plaza residencial” 
reclaman desde APACE Toledo.

Y es que únicamente cuenta con 
una vivienda en la que residen cin-
co personas.

Contenedores marrones 
El Ayuntamiento de Toledo ha instalado 80 contenedores marrones en 
el barrio para que la ciudad cumpla con la normativa europea sobre re-
cuperación de residuos orgánicos. En este nuevo contenedor se deben 
depositar únicamente los desechos orgánicos generados en los hoga-
res, así como los restos de poda de jardinería domiciliaria (biorresiduos).



LO MEJOR PARA 
TU NEGOCIO

TU PUBLICIDAD 
AQUÍ

D É J A T E  V E R 
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Por 50 años más haciendo barrio

l l  Como ya viene siendo habi-
tual, la Asociación de Vecinos “El 
Tajo” ha preparado un calendario 
del año 2025, con el que, en este 
caso, quiere hacer partícipes a 
todos los vecinos y vecinas de 
la celebración del 50 Aniversa-
rio de su creación.

Para este almanaque, se han 
preparado cuatro fotografías, dos 
del antes y dos del después, de 
diferentes zonas del barrio, bajo 
el epígrafe “Por otros cincuenta 
años más haciendo barrio” . Imá-
genes de Julen Correas. 

De nuevo, hay que dar las gra-
cias a los anunciantes que año 
tras año  lo hacen posible. Por-
que, sin lugar a dudas, sin su 
aportación sería inviable editar 
este calendario que se reparte 
de forma gratuita entre los veci-
nos y vecinas.

Hay que recordar, igualmen-
te y felicitar, a todos los anun-
ciantes del periódico VECINOS. 
Sin su aportación económicca, 
el trabajo de los colaboradores 
que hacen posible que llegue a 
sus buzones puntualmente, a 

los colaboradores que envían 
sus textos (recuerden que en 
la página 2 se publica la fecha 
y forma en la que pueden ha-
cer llegar sus escritos) sería im-
posible el milagrao de este pe-
riódico.

Así que, desde aquí vaya nues-
tro homenaje a todos ellos que 
siguen confiando en que la pu-
blicidad del barrio tiene que es-

tar en el barrio y en quienes ha-
cen barrio.

LOTERÍA. Igualmente, la junta 
directiva de la Asociación muestra 
su agradecimiento a todas las 
p e r s o n a s  q u e  c o l a b o r a n 
asiduamente con ella, con una 
participación del sorteo de la 
lotería de Navidad con dos euros 
del número 49.179. Suerte.

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO
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La radicalización hacia la derecha, un problema
l l Tengo dos hijos mayores de edad con los 

que prácticamente siempre puedo  hablar 

de temas diversos, del día a día, de lo que 

se cuece en política, en la sociedad... No 

siempre estamos de acuerdo en nuestra 

forma de ver las cosas, pero nos enten-

demos. Soy consciente de que vivimos 

en generaciones diferentes. También soy 

consciente de que las necesidades nues-

tras no son las suyas, aunque si lo mira-

mos con la lupa yo diría que básicamente 

buscamos lo mismo.

Hemos pasado de unas generaciones 

-las de mis padres- en las que el trabajo 

“dignificaba” a la persona. En la que se 

vivía para trabajar y apenas se disfrutaba 

de la vida. Pero era lo que les habían ense-

ñado. Recuerdo que había conocidos de 

mis padres para los que sus únicas vaca-

ciones eran marcharse al pueblo en vera-

no y disfrutar allí de la vida sencilla y de los 

días de silla al fresco.

Hoy, la mayoría de los jóvenes que tienen 

que el sueldo va a ser menos que digno. 

No es que no quieran trabajar, es que no 

quieren ser esclavos.

Pero también he observado que, en 

muchos casos, se han acomodado a lo 

que les ha venido dado por generación. 

Hoy el hijo del obrero va a la universidad 

sin prejuicio alguno. Hemos pasado a esa 

clase media (en la que creemos estar la 

mayoría) de la sociedad del bienestar en 

la que parece que todo está ya consegui-

do. Y estos jóvenes -unos preparados y 

otros no- se tiran a seguir a embauca-

dores, voceros, buleros, trileros y gentes 

de “bienvivir”   -según ellos- para quie-

nes todo lo conseguido con la lucha de 

nuestros mayores parece haber caído del 

cielo como el maná.

La radicalización de los más jóvenes es 

algo que me preocupa, y mucho. Dere-

chos y libertades que creíamos logrados 

y asentados vuelven a ponerse en duda. 

Que los ultrarradicales de VOX pidan que 

trabajo se sienten casi unos privilegiados. 

Y los que tienen sueldos que sobrepasan 

los 1.000 euros, ya ni qué decir. Una pena.

Los que pueden vivir de alquiler, compar-

ten piso. Los que tienen un piso para ellos 

solos son capitanes generales. Los más, 

sin embargo, viven aún con sus padres.

Nos hartamos de decir que son la gene-

ración mejor preparada de la historia, pero 

los que van a vivir, por primera vez, peor 

que sus padres.

Pero he observado que la mayoría tie-

nen en común que les gusta disfrutar de 

la vida. Que la pandemia les ha enseñado 

que el aquí y el ahora es lo más importan-

te. Que el trabajo es necesario para vivir, 

pero no al contrario. Por primera vez se re-

belan ante esta injusticia porque se niegan 

a trabajar como esclavos. Y eso es bue-

no porque nos enseña que, a lo mejor es 

más importante salir a dar un paseo por el 

campo o por la misma ciudad que echar 

horas sin descanso en un trabajo por el 

los MENA’s de Madrid no puedan sentarse 

en las marquesinas de los autobuses me 

hace volver a la época de Rosa Parks. Que 

por ser de izquierdas te llamen despecti-

vamente “rojo” o “zurdo” ; que se ensal-

ten nuevamente las proclamas del dicta-

dor Franco; que se vuelvan a dar palizas a 

los homosexuales o a los negros; que con 

tal de sacar rédito político se especule con 

las tragedias, es algo que me produce tal 

asco que me impide respirar.

No todo está logrado señores. Toda-

vía quedan muchas cosas por conseguir 

en esta sociedad para ser igualitaria. La 

extrama derecha es lo peor que le pue-

de pasar a España. Quienes vivieron la 

época del dictador lo saben. ¿O es que 

se creen estos niñatos que los exaltan 

que cuando viniera la dictadura solo se 

iba a “aplicar” a la gente de izquierdas? 

Pero qué ilusos. 

Una dictadura es lo peor que le puede pa-

sar a un país. Adiós libertades. Adiós vida.

Por si a alguien le queda alguna duda to-

davía, que se enteren de una vez de que 

en España el sufragio universal femenino 

se consiguió en tiempos de la república; 

que la libertad de opinión, de sindicaliza-

ción, de afiliación política, de pensamiento, 

de opinión... se consiguieron tras la muer-

te del dictador. Que los derechos sociales 

se han logrado por la lucha de los partidos 

de izquierdas. 

Que, en nuestro barrio, el trabajo ince-

sante e incansable de aquellos a quienes 

despectivamente llamaban “rojos” logró 

que hubiera cinco colegios, dos institu-

tos, centro social, biblioteca, autobuses, 

centro de salud, tiendas... Como ya he di-

cho, todavía quedan muchas cosas por 

conseguir, pero que a nadie le quepa la 

menor duda de que si llega la ultradere-

cha a gobernar, muchos de los derechos 

ahora conseguidos se irán por el retrete. 

Y ejemplos hay ya.

 R. Nogués
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Patatas, uno de los alimentos 
más caros en octubre

l l  Uvas, patatas y lentejas par-
dinas son los tres alimentos que 
han estado afectados por la re-
baja del IVA que más han subido 
de precio en los grandes super-
mercados en el último mes. Esta 
conclusión se extrae del estudio 
realizado por FACUA-Consumi-
dores en Acción en el que ana-
liza la evolución de los precios 
entre principios de septiembre 
y octubre de 2024, en ocho ca-
denas en una serie de produc-
tos básicos entre los que se en-
cuentran frutas, verduras, pastas, 
huevos, harinas, lentejas, arroz y 
aceites de oliva y girasol (ver ta-
blas completa).

Tras las denuncias de FACUA, 
el pasado 21 de febrero el Mi-
nisterio de Derechos Sociales, 
Consumo y Agenda 2030 envió 
un requerimiento a las principa-
les cadenas de supermercados 
e hipermercados para solicitar-
les que acrediten que las subidas 
que han aplicado desde enero 
de 2023 a los precios de nume-
rosos alimentos básicos no han 
implicado aumentos en sus már-
genes de beneficio, una práctica 
prohibida en los productos que 
han estado afectados por la re-
baja del IVA. 

Ocho meses después, Consu-

mo no ha aclarado si las cadenas 
han dado respuesta.

La asociación recuerda que 
desde el 1 de octubre de 2024, 
los alimentos básicos que han te-
nido el IVA al 0% han pasado al 
2%. Por su parte, el IVA de las 
pastas alimenticias y los aceites 
de semillas ha pasado del 5% 
al 7,5%.

EL ANÁLISIS DE FACUA. Durante el 
último mes, la bandeja de 500 
gramos de uvas blancas sin 
pepitas ha experimentado de 
media un incremento de precio 
del 26%. La mayor subida se ha 
registrado en Aldi, donde esta 
fruta ha pasado de 1,29 euros en 
septiembre a 1,79 euros en 
octubre (un 38,7% más).

La malla de cinco kilos de pa-
tatas se ha encarecido de media 
un 13,3% desde el mes de sep-
tiembre. La subida más acusada 
se ha dado en Hipercor, con un 
30,2% de incremento (de 5,99 a 
7,80 euros). 

El kilo de lentejas pardinas, por 
su parte, cuestan en octubre una 
media de 7,1% más que hace un 
mes. La mayor subida se ha dado 
en Eroski, donde el encarecimien-
to del paquete de marca Luengo 
ha sido del 28,5% (de 2,95 a 3,79 

Ya no se puede hacer el cine que 
se hacía antes

l l  l l  Esta afirmación del título es 
completamente mentira y ya está, 
hasta aquí el artículo de este mes.

Va, venga, voy a argumentar un 
poco esta falacia del siglo XXI. 

¿Os hacéis una idea de lo difícil 
que lo tuvo La Naranja Mecánica 
para ser estrenada? Estuvo prohi-
bida en España por la dictadura. 
En Brasil, en Argentina, en Sudáfri-
ca y en Singapur estuvo prohibida 
hasta el año 2006. En otros países 
como EE.UU. la calificaron de “X”, 
por lo tanto, solo se podía emitir en 
cines para adultos. 

Por otro lado, en 1973, debido 
a la polémica, Kubrick pidió a la 
Warner que retirara la película de 
Reino Unido. 

Ahora que sabéis todo esto, 
¿pensáis que hubiera tenido este 
tipo de problemas si la hubieran 

 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

estrenado este año en vez de en 
1971? Rotundamente no. 

Está claro que hubiera tenido 
problemas en países dictatoria-
les, pero no hubiera tenido ningún 
tipo de problema en estrenarse en 
EE.UU., España o Reino Unido. 

Ahora parece que esta falacia 
ya no se sostiene tanto como an-
tes, ¿no? Quizás no haya ninguna 
dictadura “progre”, ni van a venir 
los wokes a invadirnos, ni el lobby 
LGTBIQ+ va a entrar en tu casa 
a pegarle una paliza a tu cuñado 
por hacer un chiste homofóbico 
(aunque deberían) y, por supuesto, 
tampoco estamos en un momen-
to histórico en el cual no se puede 
hablar de nada, por mucho que le 
pese a tu tío ese que te dice todas 
las navidades que has engorda-
do. “Pe- pe- pero es que ya no se 

pueden hacer chistes de discapa-
citados, homofóbicos o racistas”. 

Pues sí que se pueden hacer, 
pero solo por las personas que es-
tán atravesadas por estas injusti-
cias, porque éstas saben lo que es 
ser una persona racializada y que 
le traten con desprecio, y también 
saben lo que es ser Gay, Lesbiana 
o Trans y que les odien por el mero 
hecho de existir. Déjales al menos 
que utilicen el humor para evadirse 
de todos estos problemas, aun-
que sea un rato. Y no hagas tú un 
chiste de este tipo cuando eres un 
hombre blanco cisheterosexual y 
que jamás va a ser violentado por 
el mero hecho de serlo.

Ahora nos llegan películas a las 
carteleras como “La sustancia”, 
que en otro momento ni siquiera 
hubiera llegado a los cines y ten-
drías que verla pirata, porque no 
la comercializarían aquí. O como 
“Terrifier 3” en la que un payaso 
asesina niños sin ningún tipo de 
pudor. ¿Pensáis que este tipo de 
películas llegarían a los cines si las 
hubieran estrenado en 1980? 

euros). La lechuga iceberg tam-
bién ha registrado un aumento 
de precio del 4,3% de media en 
estas últimas semanas. 

Durante este mismo periodo, 
también ha aumentado el precio 
de los ajos (un 2,9%). Además, 
se han encarecido en el último 
mes los champiñones laminados 
(2,7%), las patatas rojas (2%), el 
brik de leche entera (2%), el arroz 
redondo (2%), la docena de hue-
vos medianos (1,6%), la harina de 
trigo (0,6%), el paquete de maca-
rrones (0,5%), las cebollas (0,3%) 
y el aceite de girasol (0,2%). El 
aceite de oliva, por su parte, ha 
registrado un incremento de pre-
cio de menos de un 0,1%.

Entre los alimentos que cues-
tan de media en octubre menos 
que en septiembre están el kilo 
de zanahorias (-0,5%), las man-
zanas golden (-0,8%) o los limo-
nes (-2,7%).

L A S U VA S L I D E R A N L A SU B I DA 

INTERANUAL. FACUA también ha 
analizado la variación interanual 
de precios que se ha producido 
en estos mismos productos. Las 
uvas blancas sin pepitas han 
desbancado al aceite de oliva 
como el alimento que más ha 
aumentado de precio en el último 

año (un 25,9% de media). Donde 
más se ha encarecido la bandeja 
de esta fruta, entre octubre de 
2023 y octubre de 2024, ha sido 
en Aldi, que ha pasado de 1,19 a 
1,79 euros (un 50,4% más).

Las patatas, por su parte, cues-
ta actualmente un 20,7% más 
que hace un año, mientras que 
el encarecimiento del aceite de 
oliva ha sido del 12,6% en este 
mismo periodo. 

De los productos analizados por 
FACUA, la pera conferencia es el 
producto que más ha bajado de 
precio en el último año. En con-
creto, lo ha hecho de media un 
15%. El aceite de girasol, por su 
parte, acumula una bajada del 
9,5% en los últimos 12 meses 
mientras que las cebollas cues-
tan un 8,2% menos que en oc-
tubre del año pasado.

EL MINISTERIO Y LOS GOBIERNOS 

AUTONÓMICOS TIENEN COMPETENCIAS 

PARA SANCIONAR. Tanto el Ministerio 
de Derechos Sociales, Consumo 
y  Agenda 20 30  como las 
autoridades de protección al 
consumidor autonómicas tienen 
competencias sancionadoras 
ante prácticas que vulneren la 
normativa vigente. Se las otorga 
el artículo 47 del real decreto 

legislativo por el que se aprueba 
el texto refundido de la ley general 
p a r a  l a  d e f e n s a  d e  l o s 
consumidores.

En este punto de la norma se 
definen las “infracciones en ma-
teria de defensa de los consu-
midores”. Y en la letra f de su 
apartado 1 indica que lo son “el 
incumplimiento de las normas re-
guladoras de precios (…) o cual-
quier otro tipo de intervención o 
actuación ilícita que suponga un 
incremento de los precios o már-
genes comerciales”.

FRANCISCO FERRER.

La Sala Thalía 
¿estará lista a 
finales de año?

l l  La Sala Thalía continúa cerrada 
y en obras. El alcalde de Toledo, 
Carlos Velázquez, y la concejal 
de Obras, Servicios, Parques y 
Jardines, Loreto Molina, han vi-
sitado las mismas recientemente 
para conocer, de primera mano, 
el avance.

Esta rehabilitación implica la 
sustitución de los falsos techos 
por placas acústicas que faciliten 
el montaje y mejoren el sonido y 
el cambio de la iluminación por 
LED para que sea más sosteni-
ble, y pueda adaptarse al tipo de 
actividad que se realice en la sala. 
También será una sala más ac-
cesible con nuevo suelo vinílico 
antideslizante en el patio de bu-
tacas y en el escenario.

Desde la Asociación de Vecinos 
“El Tajo” solo esperan que estén 
lista para finales de año, como se 
había prometido.

CINE DE SOBREMESA Cuando ya os he dicho que “La 
Naranja Mecánica” tuvo todos es-
tos problemas y no es ni un 10% 
de polémica como son estos dos 
ejemplos que os he puesto. Si al-
guna película no llega a la cartelera 
no es por censura, sino por recau-
dación.Ahora hay menos censu-
ra que nunca y se pueden disfru-
tar de todo tipo de películas sin 
necesidad de meterte en la Deep 
Web para conseguirlas. Disfrutad 
de ellas y dejad de decir estupide-
ces, por favor.

PABLO CAMARENA
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Mucho cuidado con las baldosas en mal estado
l l  Rotas, levantadas, inexistentes... 
así se encuentran las baldosas de 
numerosas calles del barrio. Una si-
tuación que está llevando a que se 
produzcan numerosas caídas que, 
en los últimos días, se han conver-
tido en denuncias que han llegado 
hasta la sede de la Asociación de 
Vecinos “El Tajo”.

Éstas, en algunos casos, han su-
puesto solamente magulladuras, 

algún que otro moratón y el dolor 
propio del cuerpo cuando sufre un 
percance de este tipo.

Pero, en otras ocasiones, las caí-
das han llevado al hospital a quie-
nes las han padecido, con rotura 
o esguince de tobillos o muñecas.

No sabemos ya desde cuando 
no se renuevan estas baldosas. Al-
gunas llevas muchos años en este 
estado, sin que desde la adminis-

tración local se tomen cartas en el 
asunto para ponerle remedio.

Es verdad que las ramas de los 
árboles tienen mucho que ver en 
algunas ocasiones. Pero lo cierto 
y verdad es que las calles se dete-
rioran y, por el momento, se des-
conoce si en algún momento habrá 
una partida presupuestaria que lle-
ve a la adecuación de las mismas. 

Al menos que esta Asociación 

sepa no ha habido que lamentar 
grandes incidentes. Pero lo que sí 
sabemos es que nadie está exen-
to de tropezar con una de ellas y 
caer al suelo.

Las denuncias que  han llegado 
hasta “El Tajo” han sido de perso-
nas mayores o con movilidad redu-
cida. Pero, como decimos, nadie 
está exento de tropezar con una 
de estas baldosas y caer al suelo 

y llevarse el susto del siglo con un 
percance mayor.

 Desde las páginas de VECINOS 
pedimos al equipo de Gobierno que 
tome en consideración el arreglo de 
los numerosos desperfectos exis-
tentes en las calles de nuestro ba-
rrio. Por el momento, las caídas no 
han supuesto heridas muy graves, 
pero sí lo suficientemente incómo-
das para dar otro aviso.
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l l  El paso de los días, a un ritmo 
incesante, va deshojando el oto-
ño sosegadamente. Unos atarde-
ceres que se adelantan a diario, 
el frío acuciante y las hojas en el 
suelo nos anuncian la inminente 
llegada del invierno. En el Alfon-
so el paso de las jornadas lleva 
su propio ritmo, una sinfonía al 
compás de las clases, la suce-
sión de materias, el trabajo y los 
primeros exámenes.
     Tras varios meses de curso es-
colar, el centro avanza a toda má-
quina. El pertinente desarrollo de 
la programación de cada materia 
va desgranando contenidos, acti-
vidades y pruebas de evaluación 
en busca del progreso académico 
de nuestro alumnado. Además, 
y a modo de pinceladas extras, 
los departamentos diseñan ac-
tividades que aporten un extra, 

un plus formativo, al tiempo que 
sirvan de inspiración y fuente de 
motivación para extraer lo mejor 
de nuestro alumnado, y todo al 
calor de una máxima: que toda 
actividad que se desarrolle en el 
centro tenga un carácter didácti-
co y formativo. Así pues, comen-
zamos.

EL DEPARTAMENTO DE MATEMÁTICAS

Por cuarto año consecutivo 
celebra su certamen matemático 
“Desafía tu mente”, dirigido a todo 
el alumnado de ESO. 

Con carácter quincenal, durante 
los recreos de los viernes, una se-
rie de problemas y retos matemá-
ticos pone a prueba la sagacidad 
del alumnado participante, acer-
cándose a las Matemáticas de 
una manera sugerente y atractiva. 

Al final del curso conocerán a 

los premiados. Ese será nuestro 
alumnado más agudo y lúcido en 
el campo del razonamiento ma-
temático.

LENGUA Y LITERATURA.  Desde la 
Biblioteca, y dentro del Plan de 
Lectura, el departamento de 
Lengua Castellana y Literatura ha 
organizado durante el último mes 
el “I Cer tamen Literario de 
Microrrelatos de Halloween”, una 
invitación a la motivación, la 
inventiva y la creación literaria en 
un contexto de misterio y terror 
propiciado por la celebración de 
Halloween. 
Nuestra enhorabuena a las 
literatas (en femenino) vencedoras 
del certamen en sus tres niveles.
     
IMAGEN Y SONIDO. Un año más, el 
depar tamento de Imagen y 

Sonido  ha convocado el “VIII 
Concurso de Maquetas”, una 
iniciativa que fomenta el panorama 
musical local y provincial, al 
tiempo que sirve de aprendizaje 
para nuestro alumnado. Si formas 
parte de un grupo o eres cantante, 
aquí tienes la oportunidad para 
ganar una grabación profesional. 

Toda la información aparece 
e n  n u e s t r a  w e b  ( w w w .
iesalfonsox.es). Además, el 
cartel de esta edición ha sido 
diseñado por nuestro propio 
alumnado: Iván Garrido Vargas, 
Marta Del Río de la Cruz, Emet 
Fuentes Moreno, Alberto Rielves 
Páramo y María Diana Budeica, 
to do s  de  2 º  de  CFG S de 
I l uminac ión ,  Captac ión  y 
Tratamiento de la Imagen (ICTI).
     Por último, nuestro compañero 
Ramón Guzmán fue el invitado 

especial en la sesión inaugural 
del Concurso de Corto Joven 
Ciudad de Toledo, certamen 
dirigido por Javier Perea. Allí, junto 
a alumnado del centro, pudo 
explicar el proyecto “Toledo 
Social”, que busca incitar a la 
creación audiovisual sin olvidar 
la perspectiva social. Este 
proyecto llevamos desarrollándolo 
ya varios cursos.

FORMACIÓN Y MUCHO MÁS. Desde 
la ambición y la responsabilidad, 
desde el empeño por realizar 
nuestro trabajo un poco mejor 
cada día, así nos encontramos, 
c o m b i n a n d o  f o r m a c i ó n , 
motivación, compañerismo, 
trabajo, aprendizaje…, y en esta 
apasionante labor que es la 
educación pública contamos con 
todos, contad con nosotros.

Formación y mucho más
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l l  Como sabéis, hace ya unos 
cursos iniciamos un proyecto 
de creación de monólogos para 
dar visibilidad a aquellas perso-
nas cuyos logros no han sido re-
conocidos a lo largo de la historia. 
Los alumnos y alumnas se sor-
prendieron al ver que en los libros 
de texto no se mencionaba a las 
mujeres de la Generación del 27, 
conocidas como las “Sinsombre-
ro”. Escritoras, escultoras, músi-
cas, … que contribuyeron al auge 
de esta generación.

A lo largo de estos años se han 
dedicado ediciones a las cientí-
ficas, a las mujeres en la histo-
ria, en el arte y la literatura, a la 
defensa del medioambiente, a la 
eliminación de barreras con la úl-
tima edición “Sin Límites”.
En todas ellas, alumnos y alum-
nas, madres y padres, profesores 
y profesoras, has seleccionado, 
investigado y creado sus propios 

monólogos para dar visibilidad 
a personajes que por distintos 
motivos no lo han tenido. Bajo 
el lema “La conquista de la pa-
labra, la conquista de lo visible” 
las mujeres han tenido un prota-
gonismo especial y, entre ellas, 
aquellas que han sufrido violen-
cia de cualquier tipo. 

Por ello, la Delegación del Go-
bierno en la región ha concedi-
do el reconocimiento “Meninas 
2024” a “Las SinSombrero del 
Juanelo” cuyo objetivo es visi-
bilizar la labor de personas, en-
tidades y organizaciones por su 
esfuerzo en la lucha contra la vio-
lencia machista.

INTERCAMBIOS INTERNACIONALES. 

Este mes se ha desarrollado la 
primera parte del intercambio con 
el centro de la ciudad alemana 
de Aquisgrán. Hemos recibido la 
visita de los alumnos y alumnas 

y las familias les han acogido con 
los brazos abiertos.

Ha sido una experiencia muy 
enriquecedora en la que, además 
de poner en práctica las destre-
zas lingüísticas, hay un intercam-
bio de vivencias, de compartir es-
pacios comunes como las clases 
en el instituto, de mostrar nuestra 
cultura, gastronomía, costumbres 
… en una ciudad que es marco 
incomparable.
Ya estamos esperando la visita 
de nuestro alumnado a la ciudad 
de Aquisgrán en primavera.

SEMANA DE LA CIENCIA. Otra de las 
actividades que se suelen hacer 
en el mes de noviembre es la 
participación, tanto en la Semana 
de la Ciencia que organiza la 
Universidad de Casti l la-La 
Mancha, como en la que organiza 
la Asociación de Vecinos El Tajo 
en el barrio.

El profesor Ángel Yustres, de la 
ETS de Ingeniería de Caminos, 
impar t ió una char la sobre 
“ Inge n ie r í a  de l  te r re no  e 
inundaciones” para comprender 
la importancia de la planificación 
de l  u rban ismo,  según las 
condiciones climatológicas de 
cada lugar. Un tema de gran 
actualidad tras las inundaciones 
sufridas por la DANA en Castilla-
La Mancha y en Valencia.

Por otra parte, no podíamos de-
jar pasar la ocasión de mostrar 
el trabajo que realiza el alumna-
do en la Semana de la Ciencia 
del barrio. 

En los talleres que tendrán lugar 
el próximo día 28 de noviembre, 
el departamento de Tecnología 
mostrará los trabajos de Robó-
tica e Impresión 3D y el departa-
mento de Biología distintos ex-
perimentos. 

También se mostrará cómo se 

trabaja desde distintas asigna-
turas aplicando una metodolo-
gía STEAM, seña de identidad de 
nuestro centro.

SOLIDARIDAD CON LOS DAMNIFICADOS 

POR LA DANA. Como no podía ser 
de otra forma, la reacción ante 
las terribles consecuencias de la 
DANA sufridas en Castilla-La 
Mancha y en Valencia ha sido de 
solidaridad y empatía. 

Mostramos nuestro respeto 
hacia la víctimas guardando un 
minuto de silencio profesores y 
alumnos a una. 

Pero más allá de esa muestra 
de respeto, somos conscientes 
de que hay centros educativos 
que lo han perdido todo. 

Por ello, hemos iniciado una 
campaña de recogida de mate-
rial escolar que se enviará a dis-
tintos centros afectados por las 
inundaciones.

Premio “Meninas 2024” a “LasSinSombrero del Juanelo”
Reconocimiento al trabajo de toda una Comunidad Educativa
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Preposicionemos
A pesar de la negativa de sus padres 
y ANTE la mirada reprobadora de 
sus ministros, la princesa empuñó la 
espada BAJO la atenta supervisión 
del maestro de armas. El guante de 
malla le llegaba mucho más arriba, si 
CABE, que los guantes de gamuza 
CON pedrería que solía lucir mien-
tras montaba su yegua en pos del 
sol y CONTRA el viento. 

DE ninguna manera le hubieran 
permitido defender su inocencia 
en un duelo a muerte, sobre todo, 
DESDE el incidente DURANTE el 
que se decidió su suerte. EN el 
patio de la caballería no cabía ni 
un solo lugareño más y los nobles 
que allí había se debatían nervio-
sos ENTRE la incertidumbre y la 
preocupación. 

La princesa dio unos pasos HA-
CIA su contrincante, el que fuera 
su prometido, y blandió la espa-
da hábilmente HASTA conseguir 
cortar el aire varias veces. El joven 
conde retrocedió y levantó su pro-
pia arma por encima de la cabeza. 
MEDIANTE un ágil juego de cruce 
de pies, se colocó a la defensiva 

dispuesto a repeler el ataque de 
su antigua enamorada. PARA no 
quedar en evidencia y POR si ha-
bía subestimado la destreza de la 
princesa, bebió vino cuanto quiso 
al inicio del torneo y, SEGÚN be-
bía, se decía para sí que no vol-
vería a prometerse nunca jamás 
con ninguna mujer SIN tener la 
certeza de amarla más que a su 
propia vida, en juego ahora, SO 
pena de acabar soltero aunque 
satisfactoriamente redimido. No 

llegó a saberse quién derramó 
la primera gota de sangre SO-
BRE el heno fragante del suelo. 
Lo que sí se supo fue que, TRAS 
la muerte de los jóvenes despe-
chados, se inició la peor y más 
cruenta guerra que se recuerda: 
hermanos VERSUS hermanos; y 
que todo aquello se pudo haber 
evitado por VÍA aérea anudando 
la paz y otras virtudes a la pata 
de una paloma blanca. 

Pepa Lillo

Pajarito tu que vuelas

Pajarito tu que vuelas, 
a lo más alto del cielo, 
pregúntale a las estrellas, 
si este mundo tiene arreglo. 

Ellas que hablan con Dios, 
le pidan por el planeta, 
por si aún tiene solución. 

Que frene la mano del hombre, 

le dé un toque al corazón, 
para que no manche y borre, 
lo que su mano creó. 
Pajarito tu que vuelas a lo más 
alto del cielo,
si con el padre te encuentras, 
háblale de mis desvelos, mis 
angustias y quimeras, 
para mí no pido nada, 
me basta con lo que tengo, 
lo que quiero es un mañana, 
para mis hijos y nietos. 

Pajarito tu que vuelas con alas 
de terciopelo, 
lleva urgente mi mensaje, por-
que yo volar no puedo, ni dis-
pongo de equipaje, 
para llegar hasta el Cielo.

Paqui Capuchino Valle

Ya el otoño frunce su tul
de hojarasca sobre el suelo,
y en vuelo repentino,
la noche atropella la luz.

Todo es crepúsculo,
señoreando en mi corazón.

Hoy no queda en el cielo
ni un remanso de azul.

Qué pena de día sin sol.

Qué melancolía de luna
tan pálida y sola,
ay que frío y ay que dolor.

¿Dónde quedó el calor
del tiempo pasado,
la fuerza y la juventud
que aún siento latir?

Se fue quizás con los días cá-
lidos,
de los momentos que a tu 
lado viví.

Y así esperando tu regreso,
otro otoño triste ha llegado 

sin ti.

Miguel Hernández

El lagarto está llorando.
La lagarta está llorando.
El lagarto y la lagarta
con delantalitos blancos.

Han perdido sin querer
su anillo de desposados.

¡Ay, su anillito de plomo,
ay, su anillito plomado!

Un cielo grande y sin gente
monta en su globo a los pá-
jaros.

El sol, capitán redondo,
lleva un chaleco de raso.

¡Miradlos qué viejos son!
¡Qué viejos son los lagartos!

¡Ay, cómo lloran y lloran,
¡ay! ¡ay! cómo están llorando!

Federico García Lorca

En un rincón de La 
Mancha

En un rincón de la mancha de 
cuyo nombre sí quiero acordar-
me,
en una tarde de estío llegó un rey 
chiquitito.
Ese rey rompió la monotonía de 
aquel tranquilo rincón,
crecía, jugaba, corría y en cual-
quier sitio se escondía “no está”
el rey repetía mientras sus ma-
nitas asomaban y sus zapatitos 
tambien.
En un rincón de la Mancha de 

cuyo nombre sí quiero acordar-
me,
llegó un rey, que como aquel, 
también se llama Manuel.

Matilde Timiraos

Otoño triste
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Juventud solidaria
l l Los jóvenes están dando 
una lección de solidaridad y 
de altruismo  en los momen-
tos en los que hay que echar 
una mano para limpiar barro 
y poder reconstruir las zonas 
afectadas por la DANA, con 
sus efectos tan devastadores 
en Valencia y en Letur. 

Precisamente son las 
nuevas generaciones las 
que asumen que el cambio 
climático es una realidad 
y que es necesario invertir 
más fondos económicos 
para este fin, y también 
cambiar ciertos compor-
tamientos que los nega-
cionistas niegan rotunda-

mente. Sin duda, es una 
tarea difícil esa transición 
hacia un mundo más sos-
tenible y ecológico, pues-
to que las altas esferas del 
poder político y económico 
no están por la labor.
       A los que han nacido a fina-
les de la década de los noventa 
y a principios del siglo XXI, les 
han llamado “la generación Z”, 
pero también con un sentido 
peyorativo “la generación de 
cristal”, también “generación 
del copo de nieve”, término 
atribuido al escritor estadou-
nidense Chuck Palahniuk. 

Se les achaca poca capa-
cidad de frustración ante 

los obstáculos de la vida y 
les atribuyen muchas más 
características que pare-
cen surgidas de la envidia 
de las  generaciones mayo-
res, que ya no disfrutan de 
la juventud como el divino 
tesoro que escribía Rubén 
Darío en su poema “Can-
ción de otoño en primave-
ra”. Ante las dificultades 
actuales hay una juventud 
a la intemperie, con proble-
mas de precariedad laboral 
y dificultades para acceder 
a la vivienda.

. 
  José Luis Real

Mis queridos amigos del pe-
riódico VECINOS  y de la Pe-
ña “El Quejío”:
     Como no podía ser de otra 
manera, la inauguración de la 
temporada de Otoño en ”El 
Quejío” fue un recital de cali-
dad inolvidable para la afición, 
ya que la cantaora Manuela 
Cordero encandiló al público 
asistente con su impresionan-
te y personal voz, sin olvidar 
los vastos conocimientos que 
posee para rayar a gran altura 
en estilos de cante tan dispa-
res como la Vidalita y la Soleá, 
las Alegrías y las Seguiriyas, 
Fandangos de Huelva, Tan-
gos, Tanguillos y Bulerías… . 
Todo un recorrido por el cante 
flamenco acompañada, ma-
gistralmente, por el guitarris-
ta Pepe Núñez, que estuvo en 

todo momento en el  sitio que 
corresponde a un buen pro-
fesional como, sin lugar a du-
das,  es nuestro querido ami-
go Pepe.

CONCIERTOS 
DIDÁCTICOS PARA 
INAUGURAR LA 
TEMPORADA

    La gran ovación final puso 
de manifiesto la calidad que 
nos habían ofrecido estos dos 
grandísimos artistas.

O T R A S  A C T I V I D A D E S .  O t r a s 
ac t i v idades ,  no  menos 
impor tan tes ,  f ue ron  l a 
masterclass a cargo del 
cantaor Jeromo Segura, con 

el guitarrista Andrés Sánchez, 
en la mañana del día  12 de 
octubre, donde trabajaron la 
Soleá, los Tangos, los Cantes 
de Levante y los Fandangos 
de Huelva. Allí, el maestro 
Jeromo puso de manifiesto su 
trayectoria artística. 

    Los Conciertos Didácti-
cos en la Biblioteca de Cas-
tilla-La Mancha los días 8 de 
octubre y 5 de noviembre, 
con el cantaor Diego Mejías 
y los guitarristas Fran Me-
jías y Juan Ignacio González, 
fueron de auténtica calidad. 
En ellos se  trataron los Can-
tes de Levante, Malagueñas, 
Granaínas, Fandangos de 
Huelva, Fandangos Perso-
nales y Cantes Abandolaos,  
que hicieron las delicias del 
público asistente.

MI POESÍA PARA VOSOTROS. 

Nadie mejor que tú, mi Can-
te amado,
se merece entre libros su pre-
sencia,
porque tus letras son la quin-
taesencia,
cuando tu ¡ay! es tan bello y 
delicado.
Los poetas del Pueblo te cul-
tivan,
porque tú también eres pue-
blerino.
Naciste entre injusticia y des-
atino,
por ello esos  poetas se mo-
tivan.

PRÓXIMAS ACTIVIDADES DE LA PEÑA. 

Las próximas actividades que 
llevará a cabo la Peña El Quejío 
son:

22 de noviembre, a las 19:00 
horas en el Auditorio del CIFP, 
(antes Juanelo Turriano) Recital 
de Otoño, con el cantaor 
Gregorio Moya y el guitarrista 
Paco Cortés. Y el cuadro 
flamenco con los cantaores, 
David Vázquez y Roberto 
Lorente, el guitarrista Antonio 
González y la bailaora Lisi Sfair

13 de diciembre, Noche de 
Tablao, 21:00 horas
27 de diciembre, Noche de 
Aficionados- Zambomba Fla-
menca, 21:00 horas.
La Escuela de Arte Flamenco 
sigue  con normalidad, info@
elquejio.es

Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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l l  El Club Rugby Toledo (CRT) fue 
fundado en 1991 por un grupo de 
estudiantes de la Universidad de 
Castilla-La Mancha que habían 
jugado al rugby, de manera ama-
teur, a finales de los años 80 en 
otras ciudades. Entre ellos esta-
ba Ricardo, el actual presidente, 
quien había competido con los 
equipos de los colegios mayo-
res de Madrid; como él, muchos 
de sus fundadores permanecen 
involucrados en el club, ya sea 
como entrenadores o desempe-
ñando otras funciones técnicas, 
lo que refleja el fuerte vínculo en-
tre el club y su historia.

El aspecto más destacable del 
CRT son sus valores: el trabajo 
en equipo, el respeto y el esfuerzo 
personal. Estos principios son el 
eje central del ambiente que se 
vive en el club. La amistad y los 
valores siempre prevalecen so-
bre la competitividad, lo que ha 
creado un entorno de compañe-
rismo y respeto entre todos sus 
miembros.

Aunque el CRT no recibe actual-
mente ayuda pública, el Patrona-
to de Deportes del Ayuntamien-
to de Toledo ha colaborado con 
ellos desde sus inicios, brindán-
doles apoyo. Esto ha permitido 
que el club continúe y mantenga 
su relevancia en la comunidad 

El Club Rugby Toledo: Un bastión del rugby 
en Castilla-La Mancha

grandes revelaciones del rugby 
regional. Desde su refundación 
en 2011, han mantenido un nivel 
muy alto, lo que las ha llevado a 
militar actualmente en la Primera 
Categoría Regional de Madrid, ya 
que Castilla-La Mancha no cuen-
ta con liga propia.

Las “Águilas” forman una plan-
tilla de 30 jugadoras que repre-
sentan lo mejor del rugby feme-
nino en la región. Han logrado en 
dos ocasiones alcanzar la fase de 
ascenso a Liga Nacional.
 
EL EQUIPO SÉNIOR MASCULINO: UN 

PILAR DEL CLUB

El CRT también cuenta con un 
equipo sénior masculino, com-
puesto por 35 jugadores, que ac-
tualmente compite en el Grupo B 
de la Segunda División Madrile-
ña, una categoría muy dura don-
de se encuentran varias de las 
canteras de los grandes equipos 
nacionales. 

Esto refleja que el equipo se en-
cuentra en un proceso de con-
solidación y desarrollo dentro del 
rugby español, con el objetivo de 
avanzar hacia categorías supe-
riores en el futuro.

En su debut en la temporada re-
ciente han logrado dos victorias 
consecutivas,lo que confirma un 
prometedor inicio de campaña.

deportiva local, pese a las difi-
cultades financieras.

LA ESCUELITA: FORMANDO LAS BASES 

DEL RUGBY REGIONAL

En la Escuelita, cerca de 50 niños 
y niñas de entre 6 y 17 años, se 
inician en este deporte. Su for-

mación no se limita únicamente 
a lo deportivo, sino que también 
busca inculcar valores y disci-
plina desde una edad temprana. 

Esta cantera es fundamental 
para el desarrollo del rugby en 
la región, ya que permite que los 
jóvenes talentos crezcan dentro 

de una estructura sólida y orga-
nizada.

SOLISS ÁGUILAS DE TOLEDO: EL 

ORGULLO FEMENINO

El equipo femenino del CRT, 
conocido como “Soliss Águilas 
de Toledo”, ha sido una de las 
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FÚTBOL: El juvenil del 
Polígono 

BALONCESTO: El CB 
Polígono presenta a su 
equipo técnico

l l El Yellow Team se ha enfrenta-
do a su eterno rival, el Odelot, al 
que ha consegido vencer, en un 
partido trepidante hasta el final. 
Buen trabajo chavales. El equi-
po está viviendo una temporada 
extraordinaria, de victorias y mo-
mentos memorables. Con una se-
rie de triunfos llenos de emoción, 
nuestros jóvenes talentos han de-
mostrado una gran determinación 
y habilidades excepcionales en 
el campo. Más allá de los resul-
tados, lo que realmente define a 
esta plantilla es su sentido de fa-
milia. La camaradería y el espíritu 
de equipo son palpables en cada 
entrenamiento y partidos. Jugado-
res, entrenadores, directivos y afi-
cionados han creado un ambiente 

l l Con la llegada de noviembre, lle-
ga también el inicio de la competi-
ción de los equipos de cantera y es 
por eso que os queremos presen-
tar nuestro cuerpo técnico y equi-
pos al completo. Esta temporada, el 
club cuenta con 10 equipos de base 

desde prebenjamín hasta cadete. El 
prebenjamín mixto está entrenado 
por Jazmín Meza, jugadora del Pri-
mera Nacional Femenino con años 
de experiencia como entrenadora y 
su segundo año con nosotros. Aun-
que esta categoría no tiene compe-
tición, es de las más importantes 
para nosotros y para el futuro del 
club, no solo para dar continuidad a 
los equipos de categorías superio-
res en unos años, si no también pa-
ra fomentar la práctica de actividad 
física desde edades tempranas. Por 
su lado, el equipo benjamín entre-
nado por Cristina Díaz-Miguel esta 
temporada es mixto, cuenta con un 
gran número de chic@s que empie-
zan su primer año tanto en el club 
como en el baloncesto y tienen un 
progreso enorme. En la categoría 
alevín, contamos con dos equipos; 
el masculino entrenado por Cristina 
Díaz-Miguel y el femenino entrado 
por Diana Rodrigo, ambas jugado-
ras del Primera Nacional Femenino. 
Son dos equipos muy jóvenes por-

que la mayoría de l@s jugadores/
as son de primer año, pero con mu-
chas ganas de aprender y competir. 
Subiendo de categoría, nos encon-
tramos a los equipos infantiles; el 
masculino entrenado por Luis Ro-
mano (entrenador con mucha ex-
periencia en los banquillos) y que 
disputa la liga regional y el femeni-
no entrenado por Ana María García, 
también jugadora del Primera Na-
cional Femenina. En ambos equi-
pos, tenemos una amplia plantilla 
de jugadores con varios años de 
experiencia en el club y con ellos, 
el futuro asegurado en las próxi-
mas temporadas. Para cerrar los 
equipos de cantera, en la catego-
ría cadete contamos con 4 equi-
pos; 1 femenino y 3 masculinos. Por 
un lado, tenemos al cadete feme-
nino entrenado por Toño Izquier-
do (director deportivo y segundo 
entrenador del Primera Nacional 
Femenina), un equipo con mucha 
proyección y que es fundamental 
con su ayuda al junior femenino. Por 

de apoyoy motivación que impulsa 
al equipo a dar lo mejor de sí mismo. 
Con el objetivo claro de ascender, el 
CF Polígono juvenil se prepara para 
enfrentar cada desafío con la misma 
pasión y entrega que los ha caracte-
rizado hasta ahora. Estamos seguros 
de que, con el esfuerzo colectivo y 
el respaldo de nuestra gran familia, 
lograremos alcanzar nuevas alturas 
en esta temporada. ¡Vamos Polígo-
no, a por el ascenso! ¡Ven a apoyar 
al equipo de nuestro barrio! 

otro lado, los masculinos; el cade-
te masculino regional entrenado 
también por Luis Romano y que 
sin duda será uno de los equipos 
a tener en cuenta y seguir en esta 
temporada, el cadete masculino 
rojo entrenado por Álex Aparicio, 
entrenador del equipo de Primera 
Nacional Femenina y de este equi-
po, cuyos jugadores son la base 
de años trabajados en la cante-
ra y el cadete masculino negro, 
entrenado por Alejandro Fábre-
ga, jugador del equipo de Primera 
Nacional Masculina y con varias 
temporadas a la espalda vistien-
do de rojo.

Tras haberos enseñado la plan-
tilla a fondo de nuestros equipos 
de escuelas y de los que estamos 
profundamente orgullosos, así co-
mo de los padres y madres en su 
implicación con el club, solo que-
da que vengáis a disfrutar de ellos 
al Pabellón Deportivo Municipal 
y que os convirtáis en el/la sext@ 
jugador/a. ¡Os estaremos






